
Итоги выборов 
и референдума

Студенты университета, проживающие в общежи
тиях студгородка приняли активное участие в выбо
рах депутатов в Палату представителей Националь
ного собрания РБ и референдуме. На избирательные 
участки, закрепленные за местами проживания наших 
студентов, пришли более 99% жильцов общежитий 
№1-6, №8.

По итогам голосования депутатом по Васнецовскому изби
рательному округу №95 Заводского района избран заместитель 
технического директора ОАО «Минский подшипниковый завод» 
Анатолий Владимирович Павлович, 1953 года рождения, по об
разования инженер-механик, беспартийный.

С 1 ноября стипендии должна увеличиться в 1,5 раза. Средняя стипендия от 60 до 
100 тыс.рублей в зависимости от успеваемости студента. Все надбавки, которые 
установлены в ряде учебных заведений, сохранятся, отменять их никто не будет.

Выросли стипендии и зарплаты
С ноября также существенно возрастут и зарплаты «бюджетникам». В среднем увеличение про

изойдет на 22,5 процента. Если в денежном эквиваленте, то от 38 тысяч ставка подрастет до 48 
тысяч рублей. Заработная плата низкооплачиваемых категорий работников, в том числе уборщиц, 
лифтеров, дворников, санитарок будет увеличена до 36%. Повысится размер и месячной мини
мальной заработной платы -  с 83 тысяч рублей до 128 тысяч 390 рублей.

Чтобы повысить пенсии, в ноябре государству потребуется дополнительно изыскать около 33 
млрд.рублей. Для повышения зарплат работников бюджетных организаций из госбюджета потребу
ется выделить около 81 млрд.рублей.

Наш корр.
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Профсоюзная жизнь
Одна из главных проблем вуза - эффективность обучения талантливых 

студентов в магистратуре и аспирантуре. В БГЭУ уверены: чем больше мо
лодых ученых пройдет через эту учебу, тем быстрее будут решены кадро
вые проблемы ведущих кафедр. А то, что отечественная наука нуждается в 
<гомоложении» -  факт очевидный.

Престиж образования растет

Как известно, магистратура 
-  второй уровень высшего об
разования, ориентированный на 
подготовку специалистов для 
научной и научно-педагогичес- 
кой деятельности, включающий 
углубление общенаучных знаний 
и знаний в избранной отрасли 
науки. Чтобы поступить в маги
стратуру, необходимо иметь 
высшее образование, хорошо 
сдать вступительные экзамены 
по специальности и иностран
ному языку. А это не так и про
сто: конкурс среди желающих 
продлить обучение составляет 
примерно 2-3 человека на мес
то. В этом году выпуск дневной 
формы обучения составил 62 
магистра, среди которых есть и 
иностранные граждане.

Вот что говорит об уче
бе в магистратуре Людмила 
Курбацкая;

- Будучи студенткой ФМК 
четвертого курса, мне довелось 
принять участие в межвузовс
кой научной конференции, где 
моя работа, посвященная поли
тике распределения, была отме

чена призом зрительских сим
патий. Пришлось выдержать 
жесткую конкуренцию, посколь
ку среди участников конферен
ции большинство - почти дип
ломированные специалисты. 
Это послужило уроком для даль
нейших научных наработок. А 
чтобы как следует отшлифовать 
все то, чего удалось достигнуть 
в студенчестве, придать логи
ческое завершение накопленно
му опыту, решила поступить в 
магистратуру. И нисколько об 
этом не жалею. Говоря о полез
ности и необходимости учебы 
в магистратуре, хочется отме
тить, что она не позволяет ос
танавливаться на достигнутом, 
является стимулом для своего 
дальнейшего развития, укрепля
ет желание заниматься научной 
деятельностью и делать это 
более целенаправленно. За вре
мя обучения приобретаешь мно
жество знакомств с интерес
ными людьми, с которыми лег
ко общаться и за стенами ауди
тории, в узком кругу новых дру
зей имеешь возможность поде

литься своими знаниями 
и наработками, расширя
ешь горизонты своего ми
ровоззрения и лучше 
осознаешь стоящие перед 
тобой задачи и цели.

Как отметила в нашей 
беседе Людмила Курбац
кая, совмещать работу и 
учебу в магистратуре для 
нее было довольно легко. 
Девушке нравилось по
стигать теоретические 
глубины и давать своим 
знаниям практическое 
применение. Научная ра
бота магистранта «Стра
тегия продвижения това
ров на парфюмерно-кос
метическом рынке» тес
но связана с ее нынешней 
работой. Ведь парфюмер
но-косметической компа
нии, в которой Людмила 
работает начальником 
отдела маркетинга, на са
мом деле интересна тема 
ее научных исследова
ний. Всегда легче рабо
тать над научным мате
риалом, когда видишь, что 
он актуален и востребо
ван, полезен обществу.

В планах Людмилы -  
поступить в следующем 
году в аспирантуру, сдать 
кандидатские экзамены и 
защитить диссертацию. 
Нужно только выбрать 
практически значимую 
научную тему и руково
дителя.

Хочется верить, что в 
недалеком будущем се
годняшние магистранты 
вуза, став признанными 
специалистами, займут 
достойное место в управ
лении государством. А 
университет будет гор
диться своими ученика
ми.

В.Ачаповская.

На снимке: магист
ранты специальности 
«маркетинг» 2004 г. вы
пуска.

Фото: В. Иванова

В нашем университете 98 процентов преподавателей, сотрудников, 
вспомогательного персонала охвачены профсоюзным членством. Поэто
му дела вузовского профсоюза в равной степени волнуют весь трудовой 
коллектив БГЭУ. Именно такое впечатление оставила прошедшая две 
недели назад XXII отчетно-выборная профсоюзная конференция. За пери
од с октября 1999 года по нынешнее время отчитался о проделанной 
работе профкома его председатель Валерий Васильевич Артемов.

«Мы нужны 
и мы востребованы...»

В своем докладе он назвал наиболее 
значимые вехи в жизни профсоюзной орга
низации вуза. Это и активное участие в 
общественно значимых профсоюзных ме
роприятиях, разработке и принятии новой 
редакции Закона «Об образовании в РБ», 
совершенствовании нормативно-право
вой базы отрасли, экспертная оценка за
конодательных актов и постановлений 
правительства; диалог с органами власти 
по вопросам защиты прав работников от
расли, социальная поддержка членов про
форганизации.

Приведенные в докладе председателя 
профкома статистические данные пока
зали, что и в текущем году сохранилась 
наметившаяся с 2001 года тенденция сбли
жения уровней заработной платы работ
ников образования с заработной платой в 
промышленности. Пока не достигнут уро
вень средней заработной платы ППС, пре
дусмотренный ст.52 Закона РБ «Об обра
зовании» (483 тыс.руб., т.е. 133,2% к про
мышленности). Программа социально-эко
номического развития РБ на 2001-2005 
годы предусматривает обеспечение соот
ношения среднемесячной заработной пла
ты к минимальному потребительскому 
бюджету в 2004 г. в 188%.Однако предус
мотренные программой показатели все 
еще не достигнуты, за исключением сред
немесячной зарплаты ППС (246,1%). А вот 
улучшения материального положения мо
лодых педагогов даже с учетом ноябрьс
кого повышения зарплаты, не произойдет. 
Как обещает нам правительство, к концу 
текущего года среднемесячная зарплата 
в бюджетном секторе должна увеличить
ся на 39,2% и соответствовать 170-175 
долларам США. Чтобы выйти на прогноз
ные показатели к концу года, среднемесяч
ная зарплата работников отрасли должна 
достигнуть уровня 374 -  385 тыс. руб. Пока 
она составляет около 320 тыс. руб.

Профком, по словам докладчика, на 
протяжении отчетного периода принимал 
самое активное участие в разработке всех 
проектных документов, которые касались 
условий, организации и оплаты труда чле
нов трудового коллектива. Совместно с 
ректоратом проводили политику защиты 
социально-экономического положения со
трудников. В соответствии с положением 
о материальном стимулировании труда 
сотрудников университета, они получают 
надбавку к должностному окладу, премии, 
материальную помощь. К примеру, сред

няя заработная плата по университету за 
сентябрь т.г. составила 441,8 тыс.руб., а 
ППС -  578,3 тыс.руб. Это несколько выше, 
чем в сравнении со среднемесячной зар
платой работников отрасли образования 
республики в целом. Однако положение 
дел обязывает внести и некоторые кор
ректировки в положение о материальном 
стимулировании труда работников БГЭУ.

От вопросов организации и платы тру
да В.В.Артемов перешел к правовому 
обеспечению трудовых отношений, раз
витию социального партнерства. Проф
ком, принимая на себя обязательства по 
доведению действующего коллективного 
договора до каждого профбюро, этим и ог
раничился. Не взял на себя контроль за 
его исполнением, а отсюда и незнание 
многими сотрудниками их прав и обязан
ностей. Вновь избранному составу проф
кома следует искоренить этот недоста
ток и наладить систему обучения профак
тива всех звеньев. Отсутствие такой ин
формированности членов трудового кол
лектива сказывается на ежедневной ра
боте как профкома, так и руководителей 
структурных подразделений в решении 
социально-экономических, профессио
нальных и других проблем сотрудников 
университета.

Заметны успехи нашего профкома и в 
части гарантии занятости членов проф
союза. За эти годы ни один сотрудник уни
верситета без необоснованных причин не 
был сокращен или уволен. Однако с вступ
лением в силу контрактной системы най
ма работников эта гарантия может стать 
недееспособной.

Не менее важна сегодня для рядовых 
членов коллектива и слаженная система 
обеспечения безопасности жизни и здо
ровья работников в процессе трудовой 
деятельности. Вопросы охраны труда 
всегда находились в поле зрения как проф
кома, так и ректората: в колдоговоре име
ются конкретные пункты по соблюдению 
правовых норм охраны труда. И эти пун
кты неукоснительно соблюдаются. Так за 
прошлый год на цели охраны труда сотруд
ников вуза израсходовано 423552 тыс.
руб., в связи с несчастными случаями -  
1552 тыс.руб. За отчетный период комис
сия профкома по охране труда ежегодно 
проводила проверки практического испол
нения приказов ректора по вопросам ох
раны труда.

(Окончание на 2-ой стр.)



ПОЧЕМУ я выбрал БГЭУ?
<гШкольные годы чудесные...» - поется в доброй старой 

песне. А потом -  «Перед нами открыты миллионы дорог...» 
Многих абитуриентов их жизненные пути привели в БГЭУ. И 
если жизнь абитуриентов-минчан с вступлением в ряды сту
дентов нашего университета, возможно, кардинально не из
менится, то первокурсников из других городов и сел ожида
ют большие перемены. Кто-то с нетерпением ждет дол
гожданной самостоятельности, кого-то немного пугает  
динамика столичной жизни. Ольга Андрейчик, закончив СШ  
№ 1 г.Поставы, стала первокурсницей ФМЭО, и теперь рас
сказывает о своих надеждах, планах и увлечениях.

Когда мечты 
сбываются

Ольга, почему ты сдела
ла именно такой выбор своей 
будущей профессии?

Во-первых, БГЭУ -  один из 
самых престижных университе
тов страны, и я давно мечтала 
учиться именно здесь. Трудности 
были с выбором факультета. В 
школе я обнаружила в себе спо
собности к языкам. Мне хотелось, 
чтобы в университете у меня 
была возможность углубить и по
полнить полученные знания. Кро
ме того, как мне стало известно, 
в БГЭУ у студентов есть возмож
ность выучить несколько иност
ранных языков. И я хочу этой воз
можностью воспользоваться. 
Понимаю, что знание иностран
ных языков -  полезно и нужно, ведь 
каждый образованный, квалифици
рованный специалист должен 
знать иностранный язык. Мне бы 
также хотелось, кроме знания 
языков, получить такую профес
сию, которая бы позволила при
менять свои знания на практике, 
сделать что-нибудь полезное для 
общества. А это как раз между

народные отношения, общение с 
представителями других стран, 
внедрение в нашу экономику ми
рового опыта.

А не страшно было из 
районного центра поступать на 
один из самых престижных фа
культетов столичного вуза?

Но ведь кто-то же учится 
на этом факультете? Значит, и 
я смогу. В школе у нас предметы 
преподавались на таком уровне, 
с которым не стыдно пробовать 
себя на экзаменах в лучшие уни
верситеты. И это не пустые сло
ва: многие мои одноклассники с 
первого сентября стали столич
ными студентами. Благодаря на
шим поставским преподавате
лям, мы, абитуриенты из провин
ции, держались достойно. Конеч
но, я пару лет готовилась к по
ступлению, занималась с репети
торами. Но в нашей школе заня
тия, например, по английскому 
языку, приносили очень высокие 
результаты -  СШ №1 г. Поставь/ 
с углубленным изучение языков. И 
это не осталось незамеченным на

вступительных экзаменах: по ан
глийскому я получила 8 баллов. Я 
была счастлива, что не подвела 
своих учителей.

Считаешь ли ты, что с 
поступлением в БГЭУ изменит
ся твоя жизнь?

Студенческая жизнь для 
меня -  это что-то очень привле
кательное и пока еще немного за
гадочное. Конечно, моя жизнь за
метно изменится уже с этого 
учебного года. Ведь в родном го
роде со мной рядом всегда были 
друзья и знакомые. А тут придет
ся жить самостоятельно: самой 
готовить еду, следить за своим, 
пускай и небольшим, домашним 
хозяйством. Жизнь начнется по
чти взрослая, но она меня не пу
гает. Ведь рядом будут мои дру
зья и одноклассники из Постав. 
Мы пообещали друг другу, что обя
зательно будем встречаться в 
Минске. Но вообще, студенческая 
жизнь, как мне кажется, должна 
быть веселой и беззаботной. На
деюсь, что так и будет.

А не боишься, что весе
лье будет мешать учебе?

Я считаю, что каждый 
сам решает, что для него глав
ное. И если для меня главное -  
мое образование, то основное 
внимание я буду уделять, конеч
но же, ему. Старшие товарищи 
утверждают, что студентам 
жить полагается весело..., но не 
учиться я, наверное, не смогу. 
Даже летом, когда в принципе не 
нужно, да и не зачем что-либо 
учить, руки тянутся к учебникам 
по английскому. Что и говорить
-  привычка. И отказываться от 
нее я не собираюсь. Надо же дер
жать марку своего города в сто
лице.

Наш корр.

Президентский стипендиат
Студентка 5-го курса Елена Фролова учится в Бобруйском филиале БГЭУ по специаль

ности <гэкономика и управление на предприятии промышленности», недавно стала прези
дентской стипендиаткой. Лена -  яркий пример того, как вознаграждается активность, 
усердность и трудолюбие. Ведь она успевает заниматься научной деятельностью, уча
ствовать в общественной жизни университета, представлять интересы всего студен
чества филиала.

И в Бобруйске есть 
отличники и активисты

Еще когда Лена училась в гимназии №1 поняла, 
что нужно полностью отдаваться делу, которым за
нимаешься. В общественно-экономическом классе де
вушка усиленно изучала иностранный язык, матема
тику и экономику. Усидчивость и трудолюбие позво
лили Лене окончить школу с серебряной медалью, а 
за годы учебы в университете она подтвердила и 
свои знания, и желание добиваться максимальных 
результатов во всем. «Я решила поступать в БГЭУ 
потому, что среди экономических вузов он лучший. 
Именно здесь готовят профессиональных экономис
тов, каким мне хотелось бы стать», - признается сту
дентка.

В вузе Лену привлекают больше спецпредметы. 
Сухим лекционным занятиям предпочитает семина
ры, где можно проявить себя. Поэтому способности 
и трудолюбие студентки не остались незамеченны
ми: ей была назначена стипендия имени Ф.Скорины, а 
с этого курса -  президентская.

Лена не только отличница, но и активистка. Уже 
не первый год она заместитель председателя сту
денческого научного общества, в чьи обязанности 
входит организовывать викторины, конкурсы, кон
ференции, координировать и контролировать процесс 
их подготовки. С удовлетворением отмечает, что в 
БГЭУ подобные форумы проходят на довольно высо
ком уровне, где молодые ученые, склонные к науке 
студенты имеют возможность не только показать 
себя и оценить труд своих коллег, но и многому по
учиться у слециалистов-лрактиков ведущих предпри
ятий города.

К научно-исследовательской работе Лена прояв
ляет особый интерес. Неоднократно принимала уча
стие в межвузовских и республиканских научно-прак
тических конференциях. Вот и в этом году на конкурс 
научных работ студентов вузов Беларуси она пред
ставит труд на тему «Генезис духовной сферы моло
дежи как предпосылка формирования деловых ка
честв современного руководителя». С научным ру
ководителем своих работ -  старшим преподавате
лем кафедры общественных дисциплин П.В.Малашук,

у Елены складываются хорошие отношения. Он все
гда подсказывает, как лучше раскрыть тему, куда 
можно представить свои научные результаты, в ка
ких студенческих конференциях поучаствовать.

К пятому курсу студентка накопила и кое-какой 
опыт трудовой деятельности. Она прошла практику 
на фабрике «Бобруйскмебель», а в этом учебном году 
будет осваивать практические навыки по специаль-

(Окончание. Начало на 1-ой стр.)
Организация отдыха и санаторно-курортного лечения также нахо

дится под контролем профсоюзов. Несмотря на определенные финансо
вые трудности, уменьшение количества санаторно-курортных путевок, 
профком совместно с ректоратом прилагают максимум усилий для ак
тивного оздоровления сотрудников. Ежегодно на базе отдыха «Эконо
мист» отдыхают около тысячи сотрудников. Организован отдых и для 
их детей -  на базе «Экономиста» нынешним летом побывали более 750 
чел., в ДОЛ «Приморский» — 192. В санаториях и профилакториях от
дохнули 403 сотрудника и 47 детей. Финансовые затраты ректората на 
эти цели составили 79012,9 тыс.руб., профкома -  21285,2 тыс.руб.

Уделяет должное внимание профсоюз и спортивно-оздоровитель
ной работе с сотрудниками. В университете ежегодно проводится круг
логодичная спартакиада среди преподавателей и сотрудников универ
ситета по волейболу, мини-футболу, настольному теннису, шахматам, 
работают группы общефизической подготовки. Сборные команды сотруд
ников и преподавателей университета принимают участие в городских 
и республиканских соревнованиях. Профком в меру своих возможнос
тей оказывает финансовую поддержку вокальным ансамблям «Крас
ная гвоздика» и «Элегия».

На профсоюзной конференции была озвучена еще одна насущная 
проблема ППС БГЭУ -  улучшение жилищно-бытовых условий. Сегодня 
официально нуждаются в улучшении своих жилищных условий 248 со-

«Мы нужны 
и мы востребованы...»

трудников, в том числе 134 ППС. Изменить эту ситуацию к лучшему 
можно лишь начав строительство жилья на долевых началах за счет 
доходов от внебюджетной деятельности и самих застройщиков. При 
наличии имеющегося уже земельного участка, эту проблему можно 
решить только через создание КИЗа. Именно этим вопросом профком и 
занимается в данный момент.

В деятельности профсоюза есть и другие направления, которые так
же приходится постоянно отслеживать -  это помощь и поддержка вете
ранов труда, улучшение условий труда работников, организация и кон
троль за объектами общепита и т.д.

Председатель профкома назвал и некоторые проблемы и недостат
ки в работе этого органа -  следует организовать систему обучения 
профактива, обеспечить открытость и гласность работы профкома, бо
лее организованно и сплоченно решать все главные вопросы, при этом 
отдавая приоритет конкретной работе в первичных организациях.

С отчетом о работе ревизионной комиссии выступила также доцент 
кафедры финансов Т.И. Вуколова, обозначив в своем выступлении до
ходы и расходы профоргана. Ежегодно на культмассовую работу трати
лось 20% от полученных взносов.

В обсуждении доклада приняли участие: председатель профбюро 
ФЭУТ Б.Е. Надин, ЦРТ А.А. Зварико, УЭФ А.М. Коновалов, ФЯП И.И. 
Корабельникова, ассистент кафедры ФМЭО Е.А. Бортник и другие.

Подводя черту под дискуссией, со своим мнением о работе профко
ма выступил ректор БГЭУ В.Н.Шимов. Давая положительную оценку 
работе профсоюзов в нашем учебном заведении, он в тоже время при
звал проявлять больше инициативы и активности в решении общих про
блем коллектива. В том же строительстве жилья, хотя бы. Затронув 
тему материального стимулирования работников, убедительно заве
рил всех участников конференции, что ректорат все эти вопросы все
гда согласовывает с профкомом. В тоже время, больше, чем 40% от 
доходов от образовательной деятельности вуза, нельзя потратить на 
материальное стимулирование его работников. Что касается улучше
ния и дальнейшего строительства базы отдыха «Экономист», то эта 
проблема сдвинется с места после решения Вилейского райисполкома 
о расширении территории базы.

Председатель ЦК отраслевого профсоюза Т.И.Чеботова также оце
нила работу профкома БГЭУ удовлетворительно и заострила внимание 
активистов на сегодняшних проблемах профдвижения в республике, 
нуждах профсоюза отрасли, социальном партнерстве с руководством 
вуза.

Делегаты профконференции после завершения дебатов по докладам, 
приступили к избранию новых членов органов профактива. Единогласно 
на новый срок председателем профкома вновь был избран В.В.Артемов. 
Его же избрали и делегатом IV съезда Белорусского профсоюза работни
ков образования и науки, II конференции Минского городского объедине
ния организаций профсоюзов, членом ЦК отраслевого профсоюза.

А.Петрова.

ности на комбинате «Белшина». На основании полученных 
знаний и опыта она пишет дипломную работу, которой так
же уделяет много внимания.

Будущий экономист-менеджер вовсе не замыкается на 
научной деятельности. Лена рассказывает, что, став чле
ном волонтерского движения в своем городе, нисколько об 
этом не жалеет. Эта работа относится к разряду достаточ
но сложных как в физическом, так и в психологическом 
плане (например, работа с детьми-инвалидами в школах- 
интернатах). Но именно она дает возможность участво
вать в таких общественно значимых проектах междуна
родной организации Красного Креста как «Молодежь про
тив СПИДа», который проходил под девизом «Равный обу
чает равного».

Лену любят и ценят однокурсники и преподаватели. Они 
отмечают ее требовательность к себе и окружающим, вни
мательность, усидчивость. Несмотря на стремление к не
зависимости и реализации в профессиональной сфере, это 
не мешает студентке находить хороших друзей в кругу 
сверстников и делать жизнь более насыщенной и разнооб
разной в свободное время. Елена говорит, что впечатле
ния от БГЭУ на протяжении почти пяти лет учебы у нее 
самые положительные: радуют и качество образования, и 
престиж вуза. А после окончания планы вполне осуществи
мые. Девушка всерьез подумывает о продолжении учебы 
в аспирантуре. Ей бы очень хотелось стать и хорошим спе
циалистом, и уважаемым преподавателем. Согласитесь, 
совместить это трудно, но вполне возможно. Поверить в 
себя Елене помогают собственные успехи, лучшие из них 
еще впереди.

В.Ачаповская.
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Люди высокого долга
Когда мы в детстве задумываемся над выбором будущей профес

сии, то легко оказываемся во власти стереотипов. Вот, к примеру, 
бухгалтерия -  считается типично женским занятием, а профессия 
ученого предполагает аналитический мужской склад ума. Следуя этой 
логике, Виктору Ивановичу Стражеву никогда бы не стать председа
телем Белорусской ассоциации бухгалтеров, заведующим и профес
сором кафедры бухгалтерского учета, возглавлять научно-методи- 
ческий совет по специальностям «гбухучет, анализ и аудит» и «ста
тистикам учебно-методического объединения вузов Республики Бела
русь по экономическому образованию. А также со временем стать ос
нователем в республике школы оперативного управления предприяти
ем, обладателем многочисленных почетных званий и степеней.

«Меня всегда считали 
оптимистом...»,
утверждает Виктор Иванович Стражев, 
Почетный профессор БГЭУ

Справедливости ради надо ска
зать,что будучи мальчишкой, Виктор 
Иванович о таких заслугах не меч
тал. Его детство пришлось на суро
вые военные годы: с десяти лет 
начал трудиться наравне со взрос
лыми. Хотелось быстрее вырасти, 
стать биологом. Эта профессия, по 
его мнению, позволяла познать за
коны жизни на земле и сделать эту 
жизнь хотя бы немного лучше и свет
лее. После войны семья переехала 
в Казахстан, но и тут было не до уче
бы. Молодой парень устроился на 
изнурительную работу в кожевенный 
цех райпромкомбината в поселке 
Каскелен. К счастью, ненадолго. 
Главный бухгалтер комбината заме
тил способного парня и посовето
вал поступать в финансово-кредит
ный техникум в Алма-Ате. Эта учеба 
перевернула всю последующую 
жизнь Стражева. Учиться оказалось 
интересно и легко. Виктор Ивано-

вильности своего выбора. Даже в 
тяжелое для белорусской науки вре
мя, когда происходили изменения в 
политике, экономике, рушились ста
рые стереотипы, менялся ментали
тет людей. В условиях плановой эко
номики и административно-хозяй
ственного управления было гораз
до проще, зато в новых реалиях -  
значительно интересней. При раз
работке и совершенствовании кур
са экономического анализа прихо
дилось расширять число факторов, 
влияющих на конечный результат хо
зяйственной деятельности предпри
ятий. Виктор Иванович все эти годы 
занимался проблематикой учета и 
анализа в системе оперативного уп
равления: сначала на микроуровне, 
потом на среднем и макроуровне. 
Он является основателем белорус
ской школы оперативного учета и 
анализа.

Сухие цифры и факты могут мно-

вич окончил техникум с отличием, а 
затем, в числе пяти лучших выпуск
ников, поехал получать высшее об
разование в Ленинградский финан
сово-экономический институт.

Есть люди, которые во всем 
стремятся к совершенству. Виктор 
Иванович Стражев из их числа. Ве
дущий в Советском Союзе экономи
ческий вуз он также окончил с «крас
ным» дипломом, а после распреде
ления попал в Минск. В белорусской 
столице его желание заниматься 
наукой не осталось без внимания. 
В 1964 году в Институте экономики 
Белорусской национальной акаде
мии наук он защитил кандидатскую 
диссертацию на тему «Оператив
ный экономический анализ произ
водственной деятельности». Науч
ный руководитель - известный уче
ный-экономист Н.В. Дембинский -  
добился перевода Виктора Ивано
вича в «нархоз», разглядев в нем 
талант исследователя, педагогичес
кие способности и удивительный 
дар: чувствовать время, в котором 
живешь, быть интересным для ауди
тории любого возраста.

В нашем университете Виктор 
Иванович работает уже 40 лет. На
чинал с ассистента кафедры, стар
шего преподавателя, доцента, 20 
лет возглавлял кафедру бухгалтер
ского учета, анализа и аудита в от
раслях народного хозяйства. В мае 
нынешнего года получил звание 
«Почетный профессор БГЭУ»: за 
вклад в науку, подготовку специали
стов и преданность своему универ
ситету. Виктор Иванович признает
ся, что не раз его приглашали в ком
мерческие институты, предлагали 
высокие заработки и престижные 
должности, но он на каждое заман
чивое предложение отвечал отказом. 
Стражев ни разу не усомнился в пра
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го сказать о человеке. За четыре 
десятка лет работы в экономичес
ком университете Виктор Иванович 
Стражев опубликовал 250 научных 
и учебно-методических работ, под
готовил 28 кандидатов экономичес
ких наук. Одним из основных на
правлений научной деятельности 
В.И. Стражева является развитие 
теории и методологии функцио
нального механизма системы управ
ления хозяйственной деятельнос
тью, и на его базе разработка и со
вершенствование методик функций 
учета, анализа и контроля. Одним 
из результатов этой деятельности 
была успешная защита им докторс
кой диссертации «Проблемы учета 
и анализа в системе оперативного 
управления промышленным произ
водством» в 1978 году. Виктор Ива
нович постоянно размышляет над со
вершенствованием системы образо
вания. Он разработал принципы и 
методические рекомендации по со
вершенствованию системы подго
товки, переподготовки и повышения 
квалификации экономистов по спе
циальности «бухгалтерский учет, 
анализ и аудит». Волнуют ученого и 
проблемы выхода Беларуси и Укра
ины из экономического кризиса и 
перспективы их развития, другие 
вопросы современности.

Преподаватель преподавателю 
рознь. Для одних работа в вузе -  это 
череда монотонных лекций, когда из 
года в год повторяешь студентам 
давно заученные истины. Для дру
гих -  творческий процесс, непре
рывный обмен новыми идеями, по
стоянная работа не только над учеб
ным материалом, но и над собой. 
Виктор Иванович Стражев приходит 
в аудиторию, чтобы общаться со сту
дентами, закладывать знания пред
мета, а подспудно -  основы обще

человеческих ценностей. Ему нра
вятся думающие студенты, и даже 
трудноразрешимые вопросы не ста
вят профессора в тупик. На них все
гда можно найти ответ, пусть не сра
зу, не в одиночку, а в процессе об
мена мыслями, идеями. Неравнодуш
ные молодые люди напоминают 
Виктору Ивановичу его самого в да
леком детстве, когда приходилось 
тяжелым трудом зарабатывать на 
себя и семью. Времени на учебу не 
всегда хватало, но думать никто не 
мог запретить. Уже в юности Стра
жев стал задумываться над фило
софскими вопросами: почему ведут
ся войны, как человек делает свой 
сознательный выбор, почему науч
но-технический прогресс не топько 
не улучшает, но иногда усложняет 
жизнь людей.

Виктор Иванович сформулиро
вал основы «Концепции здорового 
и гармоничного образа жизни лю
дей» и вывел несколько принципов 
выживания человечества. По его 
мнению, прогресс в любой сфере 
человеческой деятельности призна
ется прогрессом только в том слу
чае, если его результаты не ухудша
ют здоровье человека и среду его 
обитания; все проблемы жизнедея
тельности людей в XXI веке должны 
решаться только мирным путем. Все 
эти, и многие другие проблемы со
временности обсуждаются на про
фессорском собрании БГЭУ, где 
высказываются самые смелые идеи 
и критические замечания. У Викто
ра Ивановича есть много конкрет
ных предложений, в том числе и пла
нетарного уровня, например, по ис
коренению социального неравен
ства людей, борьбы с терроризмом. 
Некоторые его коллеги считают их 
утопическими, другие же, находя в 
его высказываниях немало ценных 
идей и практических рекомендаций, 
предлагают опубликовать их, в том 
числе и в научных журналах.

Трудно поверить, что усилиями 
одного ученого и его публикацией 
можно будет искоренить все поро

ки общества, 
но Виктор 
Иванович на- 
с т о й ч и в о  
стремится к 
увеличению 
числа своих 
сторонников. 
Он чувствует, 
что его слова 
оказы ваю т 
влияние на 
студ е н то в , 
они начина
ют задумы
ваться над 
вопросами, 
которые вол
нуют профес
сора. Среди 
коллег В.И. 
С т р а ж е в  
пользуется 
заслуженным 
авторитетом. 
Как человек с 
активной жиз
ненной пози
цией Виктор 
Иванович 20 
лет руково
дил специ
альной ка
федрой, 12 

лет — Белорусской ассоциацией 
бухгалтеров, 7 лет -  научно-мето
дическим советом по специальнос
ти «бухгалтерский учет, анализ и 
аудит». Был председателем Сове
та по защите диссертаций по спе
циальности «бухгалтерский учет, 
статистика», С 1994 года -  бессмен
ный председатель профессорско
го собрания БГЭУ, а также член пре
зидиума Белорусского профессор
ского собрания и заместитель глав
ного редактора научно-практическо
го журнала «Бухгалтерский учет и 
анализ».

Профессиональные заслуги 
Виктора Ивановича Стражева были 
оценены в республике и за рубе
жом: в 1996 году он избран академи
ком Академии экономических наук 
Украины, в 1999 году -  академиком 
Международной Академии органи
зационных и управленческих наук. 
В 1995 году он награжден Почетной 
грамотой Президиума Верховного 
Совета Республики Беларусь, в 
2003 году - нагрудным знаком «От
личник образования» Министерства 
образования РБ и рядом других по
четных грамот. А с мая нынешнего 
года имя старейшего преподавате
ля вуза пополнило славную когорту 
ведущих ученых и педагогов универ
ситета, носящих звание «Почетный 
профессор БГЭУ». Дело всей жизни 
профессора Стражева сегодня до
стойно продолжают его ученики,

И. Уточкина.
На снимке: слева-направо: Б.Т. 

Рябушкии, В.Н.Ничипорович,
Н.К.Воробей, ПВ.Тарасевич, В.И.Зи- 
новский (ныне министр статистики 
и анализа РБ) и В.В.Стражев-учас
тники республиканской научно- 
практической конференции по бу
хучету и анализу (БГЭУ, 1997 г.)

Наука. tL практика
С января текущего года, на базе временного научного кол

лектива, в нашем университете действует Центр това
роведческих исследований. Это отдельное структурное 
подразделение БГЭУ, которое тесно сотрудничает с кафед
рой непродовольственных товаров, но не входит в ее состав.

Вн о с я т  с в о й  вклад 
и профессор, и студент

В Центре проводятся исследования обуви, текстиля, трикотажа, 
изделий из кожи и меха. В общем, все товары легкой промышленности, 
которые подвергались эксплуатации, ремонту, химической чистке. Так
же производится оценка ущерба имущества, поврежденного в резуль
тате пожара или потопа. Проводимые исследования дают возмож
ность обобщить все практические навыки и опыт в виде научно обосно
ванных методик.

Первым заказчиком научной работы был Дом обуви “ЛеГранд". В 
результате была проведена научно-исследовательская работа по теме: 
“ Разработка методических основ выявления и оценки пороков ноше
ной обуви". Это совместная работа заведующего кафедрой непродо
вольственных товаров Николая Несмелова, начальника центра Ирины 
Хацкевич, научного сотрудника Лидии Стаскевич и юриста Елены Ха- 
лецкой. Примечательно, что в методику вошли не только результаты 
исследований различных пороков обуви и причин их возникновения, но 
и юридические моменты, которые нужно знать каждому товароведу при 
обращении недовольных покупателей. В настоящее время проводится 
апробация этой методики и работа еще по двум темам, связанным с 
качеством обуви. Заказчиками данных тем является ОДО «ИГЮС» 
(магазин «Кирова, 3») и ООО «Тувия» (сеть магазинов «Axis»). В следу
ющем году планируется обобщить все три темы и опубликовать мето
дические основы для исследования ношеной обуви, чтобы каждый то
варовед имел их у себя как руководство к действию.

Сейчас в центр обращаются очень многие магазины. С нами на 
оказание услуги по проведению исследований, заключили договора 
такие торговые предприятия как универмаг «Беларусь», Торговый дом 
«На Немиге», магазин «Баден», ООО «Дилор-М», УП «Яхад-Трейд». Про
ведение таких исследований дает возможность получить тот матери
ал, который необходим для научно обоснованного исследования това
ров бывших в эксплуатации. Такие исследования в перспективе 
могут лечь в основу разработки нормативных документов на ношеные 
изделия.

Кроме того, каждое такое исследование становится практическим 
материалом, необходимым для подготовки студентов по специально
сти “Товароведение и экспертиза". Ведь предмет нужно изучать не толь
ко теоретически, а следует дать студенту в стенах вуза и определен
ную практическую подготовку. Преподаватели кафедры непродоволь
ственных товаров проводят подобные занятия и сами участвуют в 
нашей работе.

И.Хацкевич, начальник ЦТИ.

Разработки кафедры 
нашли потребителей

Научно-исследовательская работа преподавателей сто
ит особой строкой в рабочих планах каждой кафедры уни
верситета. Не исключение и научная деятельность препо
давателей кафедры «Безопасность жизнедеятельности», 
которая началась в новом учебном году с заключения хоздо
говора с НПО <гОТЭКС» на тему: <гПовышение уровня безо
пасности жизнедеятельности при обслуживании теплово
го оборудования». Дело в том, что теплоагрегаты, исполь
зуемые на производстве, при контакте с водой становят
ся взрывоопасными из-за образования на их стенках накипи. 
Ученым предлагалось решить эту проблему.

Ведущий инженер учебной радиологической лаборатории, кандидат 
биологических наук А.П. Шедько разработал метод ультразвукового 
предотвращения и разрушения накипи на тепловых агрегатах. Данный 
метод уже прошёл успешные испытания в котельной института онколо
гии п.Боровляны, на Гродненском шиферном заводе, на бойлерных ус
тановках Бобруйской и Полоцкой КЭЧ, на 1-м и 2-м хлебозаводах г.Ви
тебска, на Полоцком мясокомбинате.

Сегодня научные разработки кафедры БЖД находят всё новых и 
новых потребителей. Предложение ученых позволяет предприятиям 
республики экономить свои деньги и иметь безопасные для работы людей 
технологии. В планах кафедры стоит также заключение в ближайшее 
время и других хоздоговоров, так как спрос на наши научные разработ
ки имеется.

А.Антоненков, доцент, завкафедрой БЖД.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
С ПРИСУЖ ДЕНИЕМ  

ВЫСШЕЙ АТТЕСТАЦИОННОЙ  
КОМИССИЕЙ  

РЕ С П У БЛ И К И  БЕЛ А РУ С Ь

УЧЕНОЙ СТЕПЕНИ

КАНДИДАТА ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

ЛЕБЕДЕВУ Светлану Олеговну -  ассистента кафедры 
бухгалтерского учета, анализа и аудита в отраслях народного 
хозяйства;

ЕРЕМЕНКО Марину Михайловну -  ассистента кафед
ры управления предприятиями торговли.

Ректорат

«ЭКАНАМЮТ»! 3-я стар.



Спорт в нашем университете действительно стал массовым. Большинство студентов 
вуза активно занимаются физкультурой и спортом, и не только на обязательных учебных 
занятиях. Соревнования различного уровня чуть ли не еженедельно проходят в спортзале и на 
других площадках учебного заведения. Их участниками становятся все больше и больше мо
лодых спортсменов, которым по плечу как местные, так и мировые рекорды.

В очередной раз стартовала 
спартакиада БГЭУ

60-летим Победы посвящается
18 октября в спортивном зале университета в 51-й раз торже

ственно стартовала спартакиада БГЭУ, посвященная 60-летию По
беда СССР в Великой Отечественной войне. Первыми в борьбу за 
чемпионские звания вступили мужские команды по волейболу от 
факультетов. Соревнования проходили по круговой системе, т.е. каж
дая команда-участница спартакиады имела возможность померяться 
силами со всеми остальными командами.

В первые дни соревнований в борьбе за первенство приняли 
участие восемь команд факультетов. Сильнейшими оказались в оче
редной раз парни факультета ФФБД, второе место заняли волейбо
листы ФМ, третье -  сборная команда УЭФ.

Всего в спартакиаде, итоги которой традиционно подводятся в 
мае, будут разыграны комплекты наград по 14 игровым видам спорта, 
в том числе столь любимым и массовым среди студентов как фут
бол, баскетбол, аэробика.

Первенство по волейболу среди женских команд началось 1 но
ября и продлится до 10 числа. Кто из девяти претендентов на звание 
лучшей команды станут первой тройкой, мы расскажем в следую- 
щем номере. Ндш „ орр

/Г БЕЛОРУССКИМ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Объявляет конкурс на замещение 
вакантных должностей:

Заведующих кафедрами: романских языков; межкультурной экономической коммуникации; про
фессионально-ориентированной английской речи;

Доцентов кафедр: безопасности жизнедеятельности; экономики торговли (2 ед.); экономи
ки промышленных предприятий; бух. учета, анализа и аудита в промышленности; бух. учета, 
анализа и аудита в АПК; экономической теории (2 ед.); экономической теории и истории эконо
мических учений; маркетинга; экономики и управления ВШУБ;

Старших преподавателей кафедр: романских языков; теории и практики английской речи;
Ассистентов кафедр: организации и управления; экономики промышленных предприятий; 

прикладной математики и экономической кибернетики; экономики и управления предприятия
ми АПК; бюджета и финансов ВЭД; управления предприятиями торговли; экономики торговли; 
экономической теории и истории экономических учений; бухучета, анализа и аудита в АПК.

Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления.

Документы присылать на адрес: 220070 г.Минск, пр-т Партизанский, 26, Ректору.

J

На снимках: построение команд-участниц соревнований по
волейболу;

торжественно открывают вузовскую спартакиаду про
ректор по учебной работе Г.А.Короленок, заведующий кафед
рой физкультуры и спорта Е.К.Кулинкович, директор спорт

клуба БГЭУ И.Н.Битус. 
Фото Н.Сыромаха.

В последнее время в Республике Беларусь возросло коли- 
чество преступлений среди несовершеннолетних из числа 
учащейся молодежи, связанных с изготовлением и сбытом 
поддельных денег. Вызывает тревогу не только высокий 
общий уровень преступности, связанной с изготовлением и 
сбытом поддельных денег (за 7 месяцев 2004 года зарегист
рировано 1673 факта), но и, особенно, тот факт, что мно
гие из них совершаются несовершеннолетними из числа 
учащихся и студентов, ранее не привлекавшимися к уголов
ной ответственности. Имеют место факты, когда несо
вершеннолетние совершают данные преступления совме
стно с лицами ранее судимыми.

капельно-струйные принтеры. Ус
тановлены случаи, когда для изго
товления фальшивок используют
ся даже компьютеры, находящие
ся на балансе учебных заведений. 
Так, 30 июня т.г. задержан Моска
ленко Александр, 1988 г.р., учащий
ся Копыльского сельскохозяй
ственного профессионального ли
цея Минской области, который со
вместно с Василевичем Павлом, 
1988 г.р., учеником 11 класса Ко- 
пыльской СШ № 2, в компьютер-

Статья 221. Изготовление, хра
нение либо сбыт поддельных денег 
или ценных бумаг

1. Изготовление или хранение 
с целью сбыта либо сбыт поддель
ной официальной денежной едини
цы Республики Беларусь (нацио
нальной валюты), государствен
ных или иных ценных бумаг, номи
нированных в национальной валю
те, иностранной валюты или цен
ных бумаг, номинированных в ино
странной валюте, - наказываются

Учитывая столь драматичес
кую ситуацию с правовой безгра
мотностью молодежи, особенно 
первокурсников, учебно-воспита
тельное управление нашего универ
ситета провело ряд профилактичес
ких мероприятий среди студентов 
вуза. Кураторы всех групп первого 
курса совместно с деканатами фа
культетов организовали информа-

За 7 месяцев текущего года в 
поле зрения сотрудников органов 
внутренних дел попало 107 учащих
ся и студентов учебных заведений 
республики сбывавших фальшивки, 
в отношении которых возбуждено 
59 уголовных дел.

Особую озабоченность вызыва
ет изготовление и сбыт поддельных 
денежных знаков Национального 
банка Республики Беларусь. За ис
текший период текущего года заре
гистрировано 187 таких фактов, 
анализ которых показывает, что в 
большинстве случаев к ним прича
стны несовершеннолетние.

Так, 24 марта т.г. сотрудниками 
Октябрьского РОВД г. Минска 
задержаны Буховецкий Александр, 
1987 г.р., ранее судимый за хулиган
ство, Шарейко Денис, Боржак Дмит
рий, оба 1988г.р., и Борисов Владис
лав, 1989 г.р., ученики 7 и 9 классов 
СШ № 110 г. Минска, состоящие на 
учете в ИДН, у которых изъято 150 
фальшивых денежных купюр номи
налом по 5 тысяч рублей каждая.

4-я стар.

«Легкие» деньги счастья
27 мая в г. Жабинка Брестской 

области задержаны Ковалев Сер
гей и Гладун Павел, учащиеся Бре
стского ПТУ № 27, Батырев Юрий, 
учащийся Брестского государ
ственного профессионального ли
цея легкой промышленности, все 
1987 г.р., которые изготовили с ис
пользованием компьютерной тех
ники 18 фальшивых денежных ку
пюр США различного номинала.

Такие примеры имеются в Ви
тебской, Гомельской, Гродненской 
и Минской областях.

Следует отметить, что, как пра
вило, для изготовления поддель
ных денежных знаков Националь
ного банка Республики Беларусь, 
указанная категория лиц использу
ет имеющиеся в собственности их 
родителей компьютеры и цветные

не приносят
ном классе данной школы изгото
вили и сбыли в торговой сети бо
лее 20 фальшивых купюр номина
лом 10 тысяч рублей.

Такое положение дел во мно
гом обусловлено недостаточной 
осведомленностью учащейся мо
лодежи о правовых последствиях, 
наступающих для лиц, изобличен
ных в подделке денег, и бесконт
рольностью со стороны родителей 
и педагогов.

Уголовный Кодекс Республики 
Беларусь трактует:

Глава 25. Преступления против 
порядка осуществления экономи
ческой деятельности.

ограничением свободы на срок от 
двух до пяти лет или лишением 
свободы на срок от двух до семи 
лет с конфискацией имущества или 
без конфискации.

2. Те же действия, совершен
ные повторно, либо организован
ной группой, либо в особо крупном 
размере, - наказываются лишени
ем свободы на срок от пяти до пят
надцати лет с конфискацией иму
щества.

ционные часы по предупреждению 
фальшивомонетничества среди не
совершеннолетних. Подобные ме
роприятия прошли также во всех 
наших общежитиях. Здесь также 
оформлены с помощью РОВД инфор
мационные стенды, рассказываю
щие о конкретных преступлениях в 
молодежной среде города и респуб
лики. Педагоги общежитий организо
вали и провели ряд экскурсий для 
студентов в музей криминалисти
ки МВД республики.

С.Ефстафьева, социальный 
педагог УВР БГЭУ.

Коллектив факультета права выражает соболезнование 
доценту каф едры теории и истории права С та н и ш е в с ко й  
Л ю д м и л е  П е тр о в н е  в связи с постигш им  ее горем -  б е з 
врем енной  см е р ть ю  мужа.

«ЭКАНАМІСТ» * " 1 ч , t ,
г* РЭДАКТАРА.Ц. Кучко

Аўгары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор \ дакладнасць фактаў. 
!х меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гледжан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру
ку юцца на мове арыгінала.

НАШ
АДРАС:

220070, 
г. Мінск,
Партызанскі пр., 26А, 
пакой 401 А, кор. №2
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